

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO I

San José, Costa Rica, Sábado 28 de Agosto de 1920

Nº 282

El "Tacoma" vigila los movimientos de tropas de Chile

80.000 almas en Asia Menor van a perecer de hambre. Fué condecorado Millerand.

El asunto de los mártires dominicanos. Yanquilandia despliega sus naves de guerra

Trágico fin del poeta Valladares

Casualmente un hermano le disparó un balazo

Ayer se desarrolló en esta capital un trágico suceso que causó profunda impresión. "El poeta don Roberto Valladares murió trágicamente", fué la primer noticia que circuló.

Inquirimos informes de lo ocurrido, pudiendo averiguar cómo ocurrió este lamentable hecho.

Como a eso de la una de la tarde, Valladares se encontraba en el taller mecánico de su hermano Ricardo. Ambos se ocupaban en arreglar un revólver, que estaba cargado con varios tiros.

Roberto se encontraba frente a Ricardo, quien tenía en sus manos el arma que momentos después debía concluir con la existencia del primero.

Alegaban de si estaba bueno o no el revólver:

—Te digo que está bueno, decía Roberto; el arma funcionó perfectamente.

—No, yo creo que está malo.

—Te repito que no tengo cuidado, pues puede ocurrir algo.

—Mira, no funciona.

Y Ricardo amartilló el arma, sin acordarse que estaba cargada con varios tiros.

Inmediatamente se oyó una detonación y un grito de dolor.

—"Me has herido, Ricardo", fué la exclamación del poeta, mientras se llevaba ambas manos al estómago.

Fue un momento terrible para Ricardo. Había herido mortalmente a su hermano, y el dolor que experimentó fué intenso.

Momentos después acudían al lugar del suceso algunas personas de la vecindad, y se llamó a un médico; pero en vista de que su estado era grave, fué conducido al Hospital, donde se le prestó toda clase de cuidados.

A las cinco de la tarde murió.

Ricardo fué detenido inmediatamente y conducido a la Primera Sección de Policía, a la orden del Juez del Crimen que levanta la sumaria correspondiente. Como lo decimos, el hecho fué puramente casual y esto motivará la libertad de Ricardo.

Sentimos profundamente lo ocurrido.

Anoche celebró sesión solemne la Confederación General de Trabajadores, para acordar los funerales y entierro del joven Valladares. Inmediatamente se dispuso ponerlo en capilla ardiente en el salón de la Confederación. Allí fue velado, haciéndole guardia con las banderas de la Sociedad.

Han circulado las siguientes invitaciones.

"La Directiva del Gremio de Panaderos tiene la pena de comunicar el fallecimiento de don Roberto Valladares, fatalmente fallecido en esta capital, e invita al sepelio, a cuyo acto desea que el Gremio asista en cuerpo. La misma invitación hace a los obreros en general. El cortejo saldrá del salón de la Confederación General de Trabajadores, a las 11 a. m. de hoy. — La Directiva".

También circuló la invitación de la familia doliente. Las honras fúnebres tuvieron lugar en la Iglesia del Carmen, de donde salió el cortejo hacia el Cementerio General, en medio de gran acompañamiento.

Enviamos nuestro más sentido pésame a su afligida esposa doña Carmen de Valladares, sus hermanos José Antonio, Juan José, María, Ricardo, María y Alfredo Valladares, su hermano político José J. Hernández y en general a toda la familia doliente.

Servicio Informativo Extraordinario

EL CRUCERO "TACOMA" EN AGUAS DEL PERU

LIMA. — El crucero norteamericano "Tacoma" fué destacado de la base naval de Panamá y llegó a aguas del Callao. Su misión es vigilar los actuales movimientos de tropas chilenas. El "Tacoma" permanecerá en El Callao y una vez por semana irá hasta las costas de Chile.

UNA CIUDAD DE ASIA EN PELIGRO

LONDRES. — Según noticias recibidas está pasando por serios peligros la ciudad de Adana, en el Asia Menor, a consecuencia de haber quedado separada del mundo por obra de los nacionalistas turcos. El peligro es de que sus habitantes perezcan de hambre al consumir las pocas provisiones con que cuentan. Adana tiene 70,000 habitantes cristianos y 10,000 musulmanes. Los aliados podrán socorrerlos solamente por medio de aeroplanos.

ESPAÑA Y AMERICA INTELECTUAL

MADRID. — Don Luis Espada, Ministro de Instrucción Pública, ha tenido varias conferencias con literatos y artistas para llegar a hacer efectivas las relaciones intelectuales entre España e Hispanoamérica. Bajo auspicios oficiales se ha constituido un Comité y lo preside el Director de Bellas Artes. España desea que cada Estado de América y España mutuamente, conozcan su potencialidad intelectual. El conocido literato José Francés es el Secretario General del Comité.

MILLERAND CONDECORADO

PARIS. — En solemne ceremonia el Embajador de España, señor Quiñones de León, hizo entrega a nombre del Rey de España, al Premier Millerand, del Collar de la Orden de Carlos III.

EN URUGUAY

LOS INTELLECTUALES INTERCEDEN EN FAVOR DE LOS DOMINICANOS

MONTEVIDEO. — El Club de la Prensa de esta capital, al recibir el despacho de la asociación general periodística de Cuba, ha decidido acoger la idea de pedir la libertad de los insignes literatos Fabio Fiallo y Américo Lugo, quienes procesados por una Corte Marcial esperan, o el presidio o la muerte, por violación de la censura impuesta por los norteamericanos a los patriotas dominicanos. El caso es grave y quizá único en la historia continental. Se hace un llamamiento a la prensa hispanoamericana en favor de los mártires dominicanos.

LA HUELGA DEL INQUILINATO EN CUBA

HABANA. — El conflicto creado por el alto precio de los alquileres de casas ha tomado proporciones amenazantes. Los inquilinos levantaron la bandera de la huelga, con 700 personas el primer día, el segundo día se agregaron 1.500 y a los cuatro días llegaron a 8.000. Se estableció un gran Comité de Huelga, encargado de recibir las adhesiones. La prensa ha secundado como justos los ideales de los inquilinos.

ACTIVIDAD MILITAR Y NAVAL DE LOS YANQUIS

WASHINGTON. — Durante las últimas semanas se ha notado gran actividad militar y naval. La nueva ley del Ejército y la Marina entró en vigencia; pero llama la atención el gran número de unidades de guerra desplegadas en comisión por todos los mares de la América Latina.

Día a día

El exclusivismo en nuestros pueblos

Nada nuevo es que entre nosotros se observe en estos momentos esa enfermedad político-social que se llama exclusivismo: el exclusivismo es característica de las tradiciones, porque al invertirse las factoros y los procedimientos, se tratan de imponer los elementos que tuvieron más o menos participación en una lucha renovadora. Y sucede que la falta de preparación adecuada de esos elementos improvisados, ya por la ambición a una recompensa, o bien porque creen tener el derecho exclusivo al manejo de la cosa pública, se lanzan famélicamente sin prever que su torpeza e incapacidad van a dar al traste con todo y que

pondrán en serios aprietos al gobierno que se cree con la obligación de condescender con ellos.

Y son los exclusivistas los que aislan al pueblo del gobierno, son ellos los que ante sus propias nulidades, ante sus criterios estrechos, conscientes sólo de sus incapacidades, recurren a todos los medios, para el logro de fines particulares, así sean los más ruines y empleen las armas más viles, como son las del fraude y la intriga; la misma zozobra aumenta su torpeza, y ante el temor de perder sus prestigios improvisados de una falsa reputación, no distinguen que la fiebre amarilla de la envidia les va consumiendo y acabará por destruirlos. Pero su triunfo efímero, por fugaz que sea, siempre causará males irreparables, y por eso se hace necesario combatirlos con energía y aislarlos como plantas venenosas. De otro modo, las situaciones políticas se desarrollan violentas y la calma y la confianza no se afianzan ni estabilizan, porque los intereses personales se habrán opuesto a los colectivos, a los intereses de la patria. Destruyamos, pues, el exclusivismo, y así desaparecerán los agrios elementos. Así no se romperán los lazos de la solidaridad nacional y de la concordia, ni se vislumbrarán en lontananza esas tempestades que mantienen sorda, pero latente, la protesta de la conciencia pública.

La nota religiosa del día

Ordenación de Abel Castillo

Estudiante esforzado, investigador de la conciencia popular no en los libros, donde otros hombres dicen lo que piensan, sino en los torneos de ingenua devoción de nuestros campesinos, consecuente admirador de las reconditeces del sentimiento religioso y del hogar, sabe poner con delicadeza suma las flores de su entusiasmo vocacional allí donde el vicio intenta destruir lo que la virtud y el ejemplo debieran levantar.

Tiene madera de maestro y pertenece a una familia humilde y esto nos parece el mejor elogio.

Mañana la iglesia le unge su apóstol y vocero. Al ingresar en ese ministerio como la flor que renuncia a las brisas libres del bosque para marchitarse lentamente al pie de los altares. Nosotros deseamos al unguido una senda clara y luminosa donde su fe de convencido y sus entusiasmos de soñador sean la fuente luminosa de luz para sus obras.

IGNABA

Símbolo

Un miserable comediante, por mucho tiempo se solazó en mis acerbos padecimientos. Me hizo recorrer toda la escalera del dolor y resistí. Pero cuando me vió siempre de pie se asombró.

Ciertamente, él no hubiera ascendido hasta donde yo llegué. Los reptiles se arrastran, pero no pueden remontar el vuelo.

En el penoso camino que me hizo recorrer levanté un guijarro, y lo guardé para asestarlo en su corazón... Pero es un guijarro que no va a herirlo. No. Solamente va a tocar la llaga de su alma, y acaso a convertirla en rosa perfumada...

¡Quiero enseñarle a ese comediante el camino de la Bondad!

J. DE ABENAMAR

Por los Juzgados y Alcaldías

Se instruye sumaria contra Jerónima Vega Jiménez, por el delito de hurto en perjuicio de Manuel Alfaro Luna.

—Se ha citado a Francisco Hernández Vargas para que declare en la causa que se le sigue para averiguar si ha cometido el delito de estafa en perjuicio de Ricardo Hernández.

El Doctor Espinosa y la política nicaraguense

MANAGUA. — Los miembros de la Coalición Doctores Rodolfo Espinosa R., Leonardo Argüello, Juan F. Gutiérrez y General Gonzalo Océan, formalmente han hecho renuncia de cualquiera designación de candidatura que pueda recaer en ellos, para estar listos a apoyar la que lance la Coalición, manteniendo así una unidad completa que es la consigna de esta poderosa y bien disciplinada entidad política.

Nota de la Redacción. — Durante varios días el Dr. Espinosa ha sido nuestro huésped en la capital josefina. Vino de paseo y a asuntos profesionales. Mañana emprende viaje de regreso a su patria para seguir poniendo su contingente patriótico en esta hora de agitación política.

Desearnos que tenga muy feliz viaje el distinguido amigo.

TAZAS, JARROS y Platos de porcelana, vasos de cristal y copas de varios tamaños cómpresos solamente en LA MARINA.

Publicaciones recibidas

Con galante dedicación hemos recibido el folleto intitulado "Preparación — La simple Historia". Es su autor nuestro apreciable e ilustrado amigo don Juan Fernández, amparado en el pseudónimo Juan Calvini. Lo hemos leído con sumo gusto y nos ha producido grata impresión. Recomendamos tal obra a la juventud porque constituye una lección de energía y perseverancia. Nuestras felicitaciones y cumplidos agradecimientos a Juan Calvini.

"Revista de Costa Rica". Nos ha llegado el número 12, último del tomo I, de esta hermosa publicación, dirigida por don J. F. Trejos Quirós. He aquí el sumario de este número.

"El Milagro del rescate según los documentos históricos", por R. Fernández Guardia. "Reliquias existentes en la iglesia de Orosi", por Eladio Prado. "El Paca Tepezcuilte", por Raúl Serre del Sages. "Un recuerdo", por Francisco M. Yglesias. "Viaje del Ilustrísimo Obispo Thiel", por H. Pittier. "Pájaros del Valle del río Naranjo", por Geo K. Cherric. "Costas suroccidentales de Costa Rica", por M. Obregón L.

Robos en la capital

Los ladrones se introdujeron a la casa de don Jesús Garbanzo, logrando robarle muchos objetos de su uso personal, así como también la suma de 135 colones que guardaba en un mueble.

El hecho se investiga para dar pronto con los autores, quienes, aprovechando la ausencia del señor Garbanzo, allanaron su casa llevándose, como lo dijimos todo lo que pudieron atrapar.

Una calle intransitable

Nos informan que la calle de Paso Ancho de San Sebastián, que es tan transitada por los vecinos que de ese Distrito vienen a la capital, a vender leña, legumbres y otros artículos de consumo diario, está completamente inútil, a tal grado que prefieren no traer tales artículos por no verse en los peligros que ofrece esa calle y los caminos que a ella se bifurcan. Llamamos la atención a la Municipalidad del Cantón para que trate, cuanto antes, de arreglar tales desperfectos.

Nicaragua . . . independiente

A don Ramón Caldera, quien afirma en *La Tribuna* que en Nicaragua sólo hay simples rozamientos con Norteamérica, dedicamos el siguiente párrafo tomado de *El Centroamericano*, León, Nicaragua:

"Marinos americanos en número de dos mil llegarán a Corinto de un momento a otro y seguirán para el interior distribuyéndose en destacamentos en las principales poblaciones del país."

Aunque se dice que vienen a supervigilar las elecciones, otros dicen que vienen solamente a guardar el orden público. Al hablar el Ministro Americano que se espera lo haga pronto, se sabrá a qué obedece la presencia de esas tropas."

ECONOMICAMENTE DINERO en su negocio, haciendo sus compras en LA MARINA. Recibimos surtido completo de confites Morton, Sagú en latas de 7 libras, Plimaria en polvo, etc., etc.

El fiscal Específico y la sanción

Esta mañana apareció en "La Tribuna" una gacetilla procedente de la Fiscalía Específica. Dicha oficina tiene por cometido hacer que se reintegren al Tesoro Público dineros sacados de él en mala guisa. O en otras palabras: hacer sanción... para la que, actualmente, podría valerle de la última Memoria de Hacienda.

Pero... ¿qué ha hecho el Fiscal Específico?..

Ningún nombre de la Administración pasada, a excepción de un muerto, aparece en la lista (??) que hoy publica el diario en referencia.

Pero en cambio da cuenta la Fiscalía de un asunto particular, una deuda de hace diez años que aún no ha prescrito. Publicamos con gusto la siguiente nota que nos ha enviado el señor Alvarado González, lamentando no haber insertado —por estar ya cerrada nuestra edición— su carta para el Ministro de Hacienda, la que, seguramente, aparecerá mañana en el "Diario de Costa Rica":

AL PUBLICO

El chantaje de la publicación de nombres viene directamente de la Fiscalía Específica. Así me lo manifestó el Director de "La Tribuna". El asunto publicado es al que se refiere la siguiente certificación:

"Nicolás Chavarría Mora, Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, hace constar: que la deuda de seis mil colones en que aparecen don Enrique Peyrouet y don Rafael Alvarado González, éste como cesionario y garante, no tiene nada que ver con el Gobierno de Tinoco, y que dicha deuda fué constituida en escritura pública en noviembre de 1910 garantizada con primera hipoteca de una finca que vale mucho más que la suma adeudada. Extiendo la presente a solicitud del señor Alvarado González, a 28 de agosto de 1920. (f.) N. CHAVARRIA MORA".

El público juzgará.

R. ALVARADO GONZALEZ

Don Vicente Sáenz queda desde hoy como único propietario de esta empresa

Ante el Notario don Rafael Herrera Jenkins firmó esta tarde nuestro Director, don Vicente Sáenz, la escritura pública por la cual compra sus derechos en LA PRENSA a don Enrique Peyrouet.

El señor Sáenz había ya adquirido hace tres meses la mitad de la empresa, quedando desde hoy a cargo suyo todo el activo y el pasivo.

LA PRENSA, independientemente, sin compromiso político alguno continuará por la misma senda de rectitud y honradez que hasta el presente ha transitado.

Al separarse el señor Peyrouet nos complacemos en manifestarle nuestro aprecio y simpatía.



DON ENRIQUE PEYROUTET
Agente y Corresponsal de la Agencia HAVAS en Costa Rica, quien ha vendido todos sus derechos en esta empresa a don Vicente Sáenz.

Empréstito para el pago de los revolucionarios

Por decreto del señor Presidente de la República se ordena la emisión de bonos del empréstito para el pago de los revolucionarios, de acuerdo con la reciente ley emitida por el Congreso:

Ese decreto, en su parte resolutive, dice así en resumen:

"Para levantar en todo o en parte el empréstito la Secretaría de Hacienda podrá emitir bonos al portador del valor de mil y cien dólares.

Los bonos serán emitidos a la par; ganarán intereses de diez por ciento al año, pagaderos por trimestres vencidos los días 31 de marzo, 30 de junio y 30 de septiembre y 31 de diciembre de cada año; llevarán adheridos cupones de intereses del valor de veinticinco dólares y dos dólares cincuenta céntimos respectivamente e irán sellados con el sello blanco.

El valor de cada bono será satisfecho mediante sorteos trimestrales que para la amortización del capital se deben verificar a contar del 1.º de enero de 1923 en adelante, y de no haber sido sorteado el bono, el pago se hará el 30 de septiembre de 1927. A esa amortización y

pago de intereses se destinarán el aumento de los derechos de Aduana y los recargos a que se refieren los artículos 6, 7 y 8 de la antedicha ley.

Los sorteos se practicarán por el Administrador Principal de Rentas, el Jefe de la Contabilidad y el Jefe del Sello Nacional. La lista de números sorteados se publicará enseguida en "La Gaceta" y el pago se hará desde el día de esta publicación. Los bonos sorteados dejarán de devengar intereses desde el día designado para su pago.

El servicio de intereses y amortización de los bonos se hará por medio de la Administración Principal de Rentas. En el caso en que en vez de haberse tomado el bono entregando al Gobierno su valor, se hubiese tomado en prenda, como garantía de un crédito a plazo fijo o bajo otras condiciones, ese bono se regirá según las reglas especiales del contrato que garantice. Cuando se hiciera efectivo el valor del bono, mediante suscripción, los suscriptores depositarán directamente en la Administración Principal de Rentas, la suma que tomen.

La sociedad al día

ENFERMOS

Completamente restablecida se encuentra doña Emily Keith de Piza.

—Un poco delicada de salud se halla doña María Odio de Montealegre.

—Continúa delicada de salud doña Luisa Q. de Gallegos. Deseamos su pronto restablecimiento.

—Se nos informa que don José J. Loria se encuentra completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba.

—Don Enrique Hine continúa enfermo.

—Mejor de salud se encuentra Sor Luisa, Superiora del Hospital de San Juan de Dios.

—Doña Marcelina M. de Fernández está mejor de salud.

—En Alajuela estuvo la señora María de Fournier con motivo de la gravedad de su hermana la señorita Sara.

—La niñita Eugenia Esquivel Fernández ha mejorado.

—Se halla delicado de salud el niño menor de don Antonio Font y su señora doña Enriqueta F. de Font. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

VIAJEROS

—Hoy tomará vapor para Cuba y Estados Unidos don Miguel Xirinach acompañado de su familia.

—Para el exterior partirá en breve el caballero don Ricardo Jinesta.

—Don Miguel Angel Castro y señora regresaron de Alajuela.

—Regresó de Cartago la señorita María Aurelia Bonilla Dec.

—Para la región del Atlántico partirá don Joaquín Berrocal U.

—Procedentes de Puntarenas se encuentran en ésta las niñitas Mc Adam.

—Para el campo partió la señorita Emilia Prieto en compañía de su señora madre.

DR. M. VALENZUELA

DENTISTA AMERICANO

TELEFONO 829

Especialidad en calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestias para el paciente; puentes, coronas y dentaduras.

TRABAJO GARANTIZADO

OFICINA: Costado del Banco Internacional, calle de la Penitenciaría.

HORAS DE OFICINA: DE 8 A 11 A. M. Y DE 1 A 5 P. M.

MANTECA DE NICARAGUA

IMPORTACION DIRECTA FAUSTO CALDERON COTO PRECIOS LOS MAS BAJOS

TELEFONO 815 ○ FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE ○ APARTADO 96

La última sesión del Congreso

El Poder Ejecutivo ha dispuesto, por medio de un mensaje que suscriben todos los Secretarios de Estado, declarar nula la última sesión del Congreso.

En esa sesión, como ya saben los lectores, pasaron en tercer debate asuntos de trascendencia magna para la República: por tal motivo esperamos que el Ejecutivo convoque a sesiones extraordinarias a los señores diputados, incluyendo todos estos asuntos en la convocatoria.

Eso sería lo práctico y lo justo.

Nosotros, el Royal Bank y "La Tribuna"

"La Tribuna", en su edición de hoy, pide a la prensa del país que defina su actitud en el actual conflicto anglo-costarricense.

Por nuestra parte creemos que LA PRENSA sobradamente ha cumplido con su deber y definido su actitud.

La Simple Historia

POR

Juan Calvini

Historia de dos costarricenses en New York

"El intenso y absorbente interés de esta sugestiva historia, así como la profunda moralidad práctica de su contenido, la hacen excepcionalmente adaptable a nuestra juventud."
"Deleita sugestion y enseña"

Corte usted este volante y envíelo junto con la suma de ₡ 1.00, en Cheque, Dinero o Sellos de Correos o escriba pidiéndolo.

Escuela Postal,
Apartado 1018.
San José.

Adjunto ₡ 1.00. Envíeme un ejemplar de La Simple Historia. Si al recibo de ella no me agrada se la devolveré y mi dinero se me devolverá.

Nombre.....

Dirección.....

TEATRO NACIONAL

COMPANIA DE COMEDIA MODERNA SERRADOR-MARI
HOY SABADO 28 de Agosto de 1920. En vista del ruidoso éxito alcanzado en la noche de su estreno y a petición general

CON LAS ALAS ROTAS

y el juguete cómico en un acto

ENTRE DOCTORES

MAÑANA GRANDIOSA MATINEE PIIPIOLA

Noche. Estreno sensacional

ESCLAVITUD

La Geisha y La Feria

Giralt Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Prensa de mala fé

Con este título el "Diario del Comercio" publica hoy una nota contra los periódicos que no defienden los intereses del comercio. La referida publicación termina dando cuenta de las enormes pérdidas que el comercio está sufriendo. ¡Sinceramente lamentamos esa triste situación de los pobres comerciantes!..

La conferencia de anoche

Como se había anunciado, anoche se verificó la tercera conferencia del señor Venturino en la Escuela de Derecho. Concurrieron al acto, a más del numeroso y selecto público, el señor Ministro de Gobernación y el señor Secretario del señor Presidente de la República.

Gran fiesta deportiva

Recibimos una carta del Capitán General del Club Sport "La Libertad" por la cual nos invita a la fiesta deportiva que tendrá lugar mañana, a las 9 a. m. en la Sabana, como un homenaje de simpatía al Cuerpo de Banda de esta capital. Esta fiesta será amenizada por la Banda de Alajuela.

Jugarán el match las siguientes divisiones de dicho Club:

División Blanca. — Abelardo Videche, Capitán; Manuel Rodríguez, Enrique Ulloa, Carlos L. Jiménez, Eduardo Garnier, Miguel Jiménez, Carlos Ulate, Ventura Hidalgo, Santiago Crespo, Miguel A. Leal y Rubén Muñoz. — Suplentes: J. R. Vargas, J. Antonio Prada y Santos Meneses. Guarda líneas: José L. Quirós.

División Azul. — Joaquín M. Gutiérrez, Capitán; Arnulfo Zeledón, Leví Rivera, Mayid Barzuna, Hernán Torres, Carlos Alvarez, Claudio Mora, Rafael Madrigal, Claudio Arguedas, Juan Fonseca y Antonio Solano. — Suplentes: Francisco Aguilar, Ismael Arce y Juan B. Venegas. Guarda Líneas: Francisco Soto. Desempeñará el cargo de Juez el Presidente de la Sociedad Gimnástica Limonense, don Pedro Breedy.

Misa de novenario

Hoy, a las nueve de la mañana, se ofició en la Iglesia del Carmen, una misa en sufragio del alma del que en vida fué Alfredo Mora, conocido cariñosamente por "Pilelo".

Renovamos el pésame a la familia.

De la Municipalidad

La Municipalidad conoció ya de la cuestión de luz eléctrica. Después de haberse discutido ampliamente, se acordó pasar el negocio a árbitros, para que éstos informen definitivamente.

El cambio

Permanece al tipo de 326 por ciento, desde hace varios días. Pocas son las operaciones que se hicieron ayer, y mucha la campaña, de parte de los especuladores de letras, por conseguir una nueva alza del cambio.

Alberto Pacheco

ABOGADO

Despacha en el bufete del Licenciado don Leonidas Pacheco

Rapidal

Finqueros! Mandadores!

La salud de Uds. está en peligro si hacen sus inspecciones en este tiempo lluvioso sin BUENA CAPA. Vale la pena buscar frente al Mercado

LA CONSTANCIA

donde encontrarán Uds. un

GRAN SURTIDO DE CAPAS DE HULE

a PRECIOS BAJOS. También las hay para señoras.

Juguetes! Juguetes! Juguetes!

A los Señores Comerciantes, ahora es el tiempo de hacer sus pedidos de juguetes de Gilbert que son juguetes de verdad, de hierro, instructivos, interesantes, como es el aeroplano, Equipos de electricidad, teléfonos, carpintería, telégrafo inalámbrico, etc., etc.

Quedan invitados a pasar a estas oficinas para hacer sus pedidos a tiempo.

EL MUSEO COMERCIAL. Agentes.

Apartado 636 — Esquina Noreste Telégraos — Teléfono 825

Espacio reservado para

La Polar

Fábrica de velas

Cesáreo García

Imitada por todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguna

AVISO

En virtud de arreglos con la casa Fortich, Espriella y Cia., y como sucesores de esta firma, hemos formado una Sociedad Mercantil, colectiva, domiciliada en esta ciudad, bajo la razón social de

ESPRIELLA & CO.

Somos socios colectivos y capitalistas: doña María de la Espriella Müller, doña Josefina de la Espriella de la Guardia, doña Constancia de la Espriella v. de Müller, la señorita Catalina de la Espriella y don Francisco de la Espriella. Este último es el único GERENTE. Rogamos a nuestra clientela y al público en general, tomar nota de la nueva Razón Social.

San José, 28 de agosto de 1920

Noticias Mundiales

SERVICIO HAVAS

Combates entre españoles y marroquíes

La derrota de los bolcheviquis en Polonia alcanza proporciones abrumadoras

BRUSELAS, 27. — En la carta de dimisión dirigida al Rey de Bélgica por el Primer Ministro Hymans, este Ministro declara que rehúsa seguir en un Gabinete donde imponen una política extranjera, que él estima ser contra los intereses europeos y de Bélgica. Jason, Ministro de la Defensa Nacional de Bélgica, tiene también intención de renunciar.

PARIS, 27. — El orden está restablecido en Dantzig, donde las banderas aliadas flamean de nuevo sobre los edificios de la Comisión Interaliada.

TETUAN, Marruecos, 27. — Los españoles ocuparon las tres posiciones que dominan el desfile de Bentomar, habiendo resultado dos soldados blancos y cuatro indígenas muertos, más dos oficiales y diez y siete soldados heridos. Los insurrectos marroquíes han sufrido grandes pérdidas.

PARIS, 27. — Un radiograma de Moscú, contestando a la nota de Inglaterra, declara que las condiciones de paz propuestas por los Soviets no constituyen un ultimátum del Gobierno ruso, quien está listo a discutir directamente con Polonia, sin intervención extranjera. El Gobierno de los Soviets declara, sin embargo, que para probar su deseo sincero de paz, está resuelto en no insistir sobre las condiciones, que consisten en armar en Polonia una milicia civil de trabajadores.

VARSOVIA, 27. — Wrangel avisa de Constantinopla la captura de un regi-

miento bolsheviqui, y comunica de Varsovia que el número de prisioneros rusos capturados hasta anteaer pasa de cincuenta mil. En Galitzia Oriental las tropas polacas derrotaron poco a poco a las tropas bolsheviquis en la región Sur del río Dniester y en ribera izquierda del río Bug. Los elementos bolsheviquis que habían logrado alcanzar la ribera derecha del Dniester, han sido rechazados o capturados. Una brigada bolsheviqui, compuesta de cuatro mil hombres, que había pasado el Dniester cerca de la ciudad de Horodenka, fue rodeada y se rindió enteramente. Se estima en ocho mil el número de prisioneros. El número de soldados bolsheviquis que pasan la frontera alemana y que fueron internados, alcanza a treinta mil.

NUEVO Y VARIADO SURTIDO de papel para tapizar, persianas, felpudos y camas de bronce solo se consiguen en la tienda AL SIGLO NUEVO.

Fiestas en Puntarenas

La Municipalidad de Puntarenas ha resuelto que haya fiestas cívicas en aquel puerto. Al efecto, señaló para celebrarse, los días 15, 16 y 17 de septiembre próximo.

Ahora la Comisión organizadora trabajará activamente para que el comercio porteño dé sus contribuciones acostumbradas, pues depende de los comerciantes el que haya o no fiestas cívicas. El pueblo si las desea vivamente y se prepara para en esos días en que los porteños echarán la casa por la ventana.

Misa de sufragio el lunes

El lunes próximo, 30 de agosto, a las 7 de la mañana tendrá lugar en el Templo de La Soledad, una misa de réquiem en sufragio del alma del que en vida se llamó doctor Manuel Diéguez, muerto hace un año en esta capital.

Recordarán nuestros lectores las honorosas manifestaciones de pesar que con tal motivo le dispensó nuestro Gobierno. El cadáver del distinguido joven, el foro nacional y la sociedad caprisconsulto fué embalsamado y trasladado a Guatemala.

Renovamos nuestro pesar a sus apreciables deudos.

Hambre en Puntarenas

La situación de las subsistencias en Puntarenas no ha mejorado, a pesar de todo lo que se ha hecho por conseguir una baja en los precios, declarando libre la introducción de comestibles. Los precios están tan altos, que en muchos hogares se pasan hambres a consecuencia de no poder comprar nada por lo caro de los comestibles.

De mal en peor va la situación y como se verá, el hambre ya se hace sentir en muchas casas.

Makafone

ATMETLLA HERMANOS SAN JOSE

OFRECEN LLANTAS Y NEUMATICOS GOOD-YEAR A LOS SIGUIENTES PRECIOS:	
LLANTAS PARA AUTO	NEUMATICOS
30 x 3 " ₡ 63.00 c/u	₡ 11.00 cada uno
30 x 3 1/4 " 71.00	12.00
31 x 4 " 112.00	14.50
33 x 4 " 121.00	16.50
34 x 4 " 127.00	17.50
LLANTAS PARA COCHE	
7 " ₡ 0.75 por pie	
8 " 0.85	
9 " 1.00	
10 " 1.25	
11 " 1.50	
12 " 1.90	

CANFIN

Alambres para enllantar a ₡ 1.50 el par

GASOLINA

Teatro Variedades SABADO 28 - Agosto

PRINCIPIA EL MISTERIO DE LA ESCAFANDRA GRIS
 ₡ 0.50 LUNETAS O BUTACA ₡ 0.50

DOMINGO: LA VENGANZA DE LA LOCA
 SEGUN LA NOVELA DE CAROLINA INVERNIZIO

Notas al vuelo

ASAMBLEA

El día trece del entrante mes se verificará una Asamblea General extraordinaria de la Compañía Minera Industrial de Costa Rica.

VENDIO SUS DERERCHOS

Don Clodomiro Urcuyo Argüello vendió al señor Minor Cooper Keith todos sus derechos en la sociedad "Empresa Ganadera de Costa Rica".

SOCIEDAD

Se constituyó la sociedad "Espriella y Co." con domicilio en esta ciudad, cuyo capital es de 127,375 colones y 55 céntimos, y explotará el comercio en general y con especialidad el ramo de ferreteria.

REGISTRO JUDICIAL

El Ejecutivo acordó que continúe en sus funciones el Registro Judicial de Delinquentes, por prestar buenos servicios en el ramo de lo judicial.

CONSUL

Ya se publicó el acuerdo por el que se nombra Cónsul, *ad honorem*, de Costa

Rica en Yucatán, al señor don Carlos R. Menéndez.

PENSION

Se pensionó a la señora Manuela v. de Rodríguez, cuyo esposo, Juan José Rodríguez Garro, fué ultimado por la policía como consecuencia de una manifestación patriótica a favor del régimen legal.

EN ALAJUELA

La Compañía Serrador Marí dará una función en Alajuela, el lunes próximo. Llevará a escena el drama "El Honor".

FIEBRE

De Atenas informan que la fiebre tifóidea está atacando fuertemente en aquella localidad. Los casos son muchos.

SPORT

El domingo se jugará un match de foot-ball en la Sabana, por miembros del Club "La Libertad".

INTENCIONAL

Dícese que el incendio de una casa en el camino de Guadalupe, fué intencional. Alguien, con intenciones criminosas le dió fuego, pues no de otra manera se explica que dicha casa se quemara, estando deshabitada y no habiendo instalación eléctrica. Las investigaciones se están haciendo para sentar responsabilidades.

ECONOMICICE DINERO en su hogar usando las SOPAS RAPIDAS DE MAGGI. Tenemos sopas preparadas en pastas de carne de res, tortuga y vegetales. JUGO MAGGI. De venta en LA MARINA.

SOMBREROS para señoras, señoritas y niñas

Un gran surtido acaba de llegar de Europa

Se venderán por 8 días a MITAD DE PRECIOS

Aprovecharlo! ALMACEN DELCORE, ARONNE Y Cia.

Tista viajando de pavo

Nos comunican de Puntarenas que Juan Bautista Rojas, conocido por Tista y por uno de los más viles esbirros de los Tinoco, llegó a Puntarenas a bordo del vapor "Salvador".

El servicio de investigación trató de sacarlo del barco, pero a ello se opuso el capitán. Se asegura que Tista viaja de pavo en ese vapor.

Casos y cosas

Lo que ocurre en el Correo

Como ya hemos informado en la central de Correos hay mucho trabajo debido a las continuas llegadas de correspondencia del exterior. Los pobres empleados, con tal motivo, tienen que trabajar gran parte de la noche; pero a pesar de ello se les paga un sueldo tan ridículo que no les alcanza para satisfacer sus principales necesidades. Una noche de estas, según fuimos informados, algunos empleados se encontraban durmiendo tranquilamente cuando fueron despertados por la policía para obligarlos a ir a trabajar en la distribución de la correspondencia.

¿Por qué, si así se está procediendo con esos pobres empleados, no se preocupan también por aumentarles sus sueldos?

Eso es lo más justo y conveniente.

Rafael M. Alvarado & Co.

250 varas al Norte del edificio de Correos y Telégrafos, contiguo a la casa de don Gonzalo Castro Carazo. Descuento de sueldos, compra de giros, tercerillas, bonos, alhajas, etc.

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia
 La Tienda que vende más barato

Encajes Ingleses - Casimires Ingleses
 Cortinas Inglesas

 Gran Rebaja en los Precios, por ser importados directamente

SUSCRIBASE A "LA PRENSA"

Hembra



Sarna

Combata esa picazón o rasquiña con el famoso

ACEITE VERDE

y verá como destruye este horrible parásito

De venta en la Botica Oriental y en la Botica Francesa

En Cartago: en la "Farmacia España" de Lucas Morúa A.

Aumento: 600 veces

USTED CONSIGUE DE CALIDAD SUPERIOR

Lúpulo — Arenques secos — Ciruelas

COÑAC OXIGENADO

Old Tom Gen — Schnapps — Canadian Club Whisky

VINOS GENEROSOS

Aceite Salada — Cereales — Acido Tartánico

GALLETAS DE PEEK FREAN

Conservas — Jaleas — Lateria fina, etc., etc.

En "La India"

TOMAS FERNANDEZ & Hno.

Se avisa al público

Que dentro de pocos días dará comienzo en la LA TIENDA LA VIOLETA una gran realización de toda clase de géneros, medias, frasadadas, etc., de un enorm pedido que está para llegar.

Se venderá verdaderamente a mitad de precio.

ZELEDON HNOS.

50 varas al Norte de la Botica Oriental frente a la Farmacia Grillo.

Gran Almacén de Materiales para Zapatería

Pasaje Jiménez GABRIEL CORONADO SUCESOES Apartado 483

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 75 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 15 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado. No se aceptan avisos alternos.

SE ALQUILA casa en Curridabat. Dormitorios contra temblores. — Tiene todas comodidades más un cuarto de manzana de terreno para cultivos. — Entenderse con Dr. M. Valenzuela. — A. 24 — 8 v.

SE VENDEN unos muebles de caoba, con espejos biselados. Pueden verse en el Consulado de Chile, de 2 a 5 de la tarde.—A. 24—h. s. v.

VINOS DE MESA franceses y cerveza alemana acaban de llegar a LA COOPERATIVA. G. GARBANZO & CO. A. — 16.

LLANTAS! Llantas para automóviles las vendemos garantizadas, 30 x 3 y 32 x 3 y medio. Marca "Portage". Peyroulet y Cia.—J. 23—h. s. o.

PARAGUAS! Paraguas! Paraguas! de 8.50 en adelante. Robert Hnos.—J. 23—h. s. o.

COMPREN Manta de 35 céntimos hasta 1 colón yarda, y cortes de dril para pantalón a 6 colones, en los grandes almacenes de Robert Hnos.—J. 23—h. s. o.

ROBERT HNOS ofrecen al público zarazas a 65 y 70 céntimos yarda.—J. 23 10 v.

PIDA en todas partes las acreditadas conservas y toda clase de abarrotes de Gta Bros & Cia., de San Francisco de California. Unicos agentes: Peyroulet y Cia.—J. 23—h. s. o.

UN CAPITALISTA ofrece vender parte de sus acciones del Banco Anglo Costarricense. En esta Administración informarán.—J. 22—h. s. o.

LAS PERSONAS que quieran vestirse barato y elegante, deben pasar a la tienda Robert Hnos., para comprar cortes de casimir. También encontrarán lotes de cobijas a precios sin competencia.—J. 23—h. s. o.

SE SOLICITA dinero al interés, con garantías de primera sobre propiedades en la capital. Informará la Administración de este periódico.—J. 23—h. s. o.

SE VENDEN Acciones de la Compañía Bananera de Sixaola. Estas acciones han producido en el primer semestre de este año diez y nueve por ciento sobre el valor de emisión de mil colones. Dirigir ofertas a la Administración de La Prensa.—J. 22—h. s. o.

CEREZAS! en aguardiente, vendemos sin el recargo del nuevo impuesto. Existencia muy limitada. Peyroulet y Cia. J. 23—h. s. o.

OCASION excepcional. Ofrecen acciones de La Florida Ice & Farm Co que dan buen rendimiento. Ofertas en la oficina de La Prensa.—J. 22—h. s. o.



Piza e hijos

Artimañas de ladrones

La señora Dolores Aguilar se acercó a nuestras oficinas para ponernos al tanto de un hecho ocurrido en su perjuicio. Antier, al medio día recibió una carta por la cual se le llamaba con urgencia de casa de unos parientes. En la creencia de que se trataba de algo grave, salió al instante, encontrándose con que éstos no la habían llamado. Pero su sorpresa fué mayor al regresar a su casa; alguien se había introducido y llevado varios objetos. Ningún vecino se dió cuenta de lo que ocurría.

Tomó la sociedad nota de esto, para que no se dejen sorprender con estas artimañas de los ladrones.

Almacén de música
PAEZ & CO.
Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc., etc.

Ocasión
¡Sólo por 20 días!
Desde el primero de agosto, LA COLOMBIANA realizará de su mejor y más elegante calzado, un grande y variado surtido para señoritas, caballeros y niños, a precios bajísimos, un 50 por ciento menos, a fin de renovar sus existencias y dar entrada a los estilos y novedades que prepara para fines de año.

Dr. JULIO AGUILAR.
Contiguo al Dr. J. M. Soto
De 10 a 11 y de 1 a 4
TELEFONO 565

La baja del café
Cierta malestar se nota en algunos exportadores de café, con motivo de la baja de este artículo en los mercados extranjeros. Ayer oímos decir que el precio del café continuaría en descenso por cuanto que la exportación ha aumentado notablemente en todos los demás países productores del preciado grano. En este año, como ya lo hemos informado, las pérdidas por café han sido enormes, nada menos que dos millones de dólares y si la baja continúa, claro está que el precio en el interior tendrá que descender mucho.

Las conferencias del señor Venturino
(Miércoles 25 de agosto de 1920 Escuela de Derecho)
Empezó por decir que el araucano en medio del aislamiento geográfico, con el mar por dos y por los otros lados con la cordillera y el desierto límite tan poderoso como el mar en ese entonces, terminó por formar la psicología de que esaba solo en el mundo y al divisar al yanaco, indio peruano primero y enseguida al conquistador, los creyó enemigos y los atacó implacablemente sin doblegarseles nunca. En la montaña, el araucano, agregó el señor Venturino, encontró un maestro inconsciente, ya que en el propio terreno, viendo que un bloque una quebrada le atajaban al enemigo, y dándose cuenta que una grieta, una sinuosidad, un motículo le facilitaban la escapatoria, se valió de ella y mediante la montaña, Valdivia fué encerrado y con el tiempo, el araucano encontró que le era el más firme baluarte. Claro está, agregó el señor Venturino, que si Chile no está al extremo del continente y el conquistador, duplica sus elementos o hace una guerra menos cruel que la que hizo, la montaña no habría tenido la influencia que tuvo.
Reproducimos la síntesis anterior de esa notable conferencia, para que nuestros lectores adviertan cuán interesantes y originales tesis sustenta el conferencista y escritor chileno don Agustín Venturino Soto.

Mañanita de mi vida...

¡Mañanita esplendente y risueña!... yo te saludo por bella y por buena!
¡Mañanita deliciosa que convidas a vivir!... yo amo la pureza de tu ambiente perfumado!
¡Mañanita de mi vida!.. yo admiro la suavidad de tu luz!...
Movido por el hábito de vida que me traes generosa, salto de la cama, abro la ventana que al campo da y con tu diáfana claridad, inundas, graciosamente, los objetos de mi estancia.
Todos ellos, mis inseparables y bondadosos compañeros, gozan conmigo, las inefables delicias que nos brindas con cariñosa solicitud, mañanita esplendente y risueña!
Aquí, en el recinto querido donde moro, apartado del contacto mundanal, mi vida se purifica. Aquí, alejado de la humana hipocresía me siento feliz!
Aquí, no ofendo ni me ofenden!
Mis libros, mis papeles y mis muebles no tienen dobleces ni engaños; ellos son sinceros, leales y útiles desde el momento en que los adquirí. Parece que la mano del hombre los forjó, exclusivamente para mí.
El alma de ellos es mi alma.
Ningún temor me infunden y amo su grata compañía, porque ella me transporta y me edifica!
¡Mañanita esplendente y risueña!... tus halagos me fascinan.
¡Mañanita de mi vida!... tus visitas las acojo con delirio.
Ven todos los días!...
Mira que tu presencia en mi estancia, es símbolo de vida y de acción!
Tus caricias son tan suaves y tan dul-

ces, que pienso si serán enviadas por mi Madre desde el Cielo!
Amo tus brisas porque ellas refrescan mi ánimo febril.
Amo tu luz porque con ella ilumina mi entendimiento.
Amo tu ambiente porque él me trae vivificante calor!
¡Tu contacto me da la vida!
Al majestuoso canto del rey del corral, al trino melodioso de las canoras aves y al son de alegres repiques en la vecina Iglesia, el sol disipa las tinieblas y aparece por el Oriente, la Naturaleza sonríe, se estremece en su lecho de bondad inagotable, y, olvidando del hombre la ruindad, derrama sus bienes por doquier!
Y eres tú, mañanita esplendente y risueña, la que recoges y me traes esos dones tan preciados!
Por tí siento amor a la vida!
Ven siempre!
Te espero ansioso, con los brazos abiertos, para que deposites en mi pecho la ofrenda de Dios.
Ven, quiero vivir, y tú eres la vida!
No faltes nunca, ¡mañanita esplendente y risueña!

A. RAMIREZ PEÑA
San Salv. julio de 1920.

Nota de la Redacción.—Don Abraham Ramírez Peña es un distinguido literato salvadoreño, autor de las novelas "Alma-Grandes" y "Cloto", del libro de cuentos "Naderías", de la "Cartilla Consular" de la obra "Por la paz de Centro América" y de la recopilación de los "Pactos Internacionales de El Salvador".

Hotel Washington
El mejor de Costa Rica
Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios
Cocina francesa y Americana - Se habla Inglés, Francés, Alemán y Español
Teléfono número 173 Apartado número 479

UNITED FRUIT COMPANY
SERVICIO DE VAPORES
GREAT WHITE FLEET
SERVES THE AMERICAS
AVISO
Se pone en conocimiento del público en general que con el vapor "CALAMARES", que zarpa de Nueva York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.
Harán este servicio los vapores Calamares, Pastores, Ulúa y Tola en el orden indicado y saldrán de Nueva York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.
De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde, aproximadamente a las 5 p. m., con destino a Nueva York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a Nueva York el domingo o el lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.
Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.
Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.
Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.
G. P. CHITTENDEN,
Administrador

Tienda de JAIME CARRANZA
Apartado 515 Teléfono 169
HAN LLEGADO:
Lámparas de mesa y de colgar (últimos modelos)
Artículos Plateados y Niquelados
Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa
Un Surtido Grande de OBJETOS PROPIOS PARA REGALOS DE BODA

Molino Costarricense
Ofrece al Público la
FAMOSA HARINA Flecha
La Mejor de la Mejor
MAS GLUTEN MAS RENDIMIENTO
COMPLETAMENTE FRESCA
También ofrece al Público
Afrecho de Trigo
de la mejor calidad
De venta en la
Costa Rica Commission Co.
San José
Antiguo local de La Puerta del Sol

La Granja
Almacén de Abarrotes
de Enrique Saborío & Cía.
Precios los más liberales = Harina fresca de las mejores marcas
C. Hernández, Sons & Co., Inc.
Importadores y Exportadores
17 Battery Place, New York.
Se encargan de la ejecución de toda clase de pedidos.
Solicitan muy especialmente consignaciones de CAFE, CACAO y HULE, pudiéndose girar el 75 por ciento del valor del embarque contra documentos.
Referencias en Costa Rica: Banco de Costa Rica.
Para cualquier informe suplicamos dirigirse a nuestros AGENTES los señores SASSO HERMANOS en San José.